

**SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
MARTES 20 DE DICIEMBRE DE 2016**

Ocho columnas



**Piden echar abajo el impuesto a lácteos**

Senadores, asociaciones del sector y expertos rechazan el tributo



**Relatan guaruras abusos de Duarte**

Cuentan cómo compró 20 filas para la obra 'El Rey León'



**Urge frenar deuda: Meade y Carstens**

Foro IMEF. Ven que ha crecido más de lo que se esperaba



**Pemex a gasolineros: contrato no cambiará**

Franquiciatarios deben firmarlo antes del 31 de diciembre



**Más cargos en contra de Borge por más de \$2.3 mil millones**

Señalados, funcionarios de esa gestión



**Trump y Slim liman asperezas en una cena**

Confirma Elías Ayub el encuentro en Florida



EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

**Esperemos lo peor: Coparmex**

No podemos perder el tiempo. dice el líder patronal ante las "bravuconadas" del ahora Presidente electo



**Reglamento de Tránsito: más infracciones, menos muertos**

Las primeras aumentaron 22% en el año; las víctimas fatales disminuyeron 16%



**Triunfo de Rusia en Aleppo provoca terrorismo en Europa**

Atentados en cadena

## **El Sol de México**

### **Tabacaleros, en riesgo de ser cooptados por criminales**

Cayó producción en 15 años

## **unomásuno**

### **¡Lunes sangriento!**

Zacatecas-Michoacán-Tabasco y BC...



### **¡Sin perdón!**

Tampoco voy a mediar con mis agresores, adelanta Ana Gabriela; si es o fue policía, nunca debió golpearme, dice

## **OVACIONES**

### **Carstens: Trump, película de terror**

Actualmente vemos apenas los cortos

## **Panorama Nacional**

### **EPN recibe Agenda 2030 del CEEG (El Economista, Rolando Bravo, p. 23)**

El presidente Enrique Peña Nieto recibió del Consejo Ejecutivo de Empresas Globales (CEEG) la "Agenda México 2030: propuestas para un crecimiento incluyente ante la cuarta revolución industrial".

Frédéric García, presidente del CEEG, explicó que el documento sienta los cimientos para que en 13 años el país se coloque entre los cinco primeros exportadores del mundo, duplique tanto su productividad laboral como su Producto Interno Bruto (PIB) per cápita y éste mejore su distribución, y multiplique las oportunidades de desarrollo social al haberse creado ya 1 millón de empleos formales en el presente año. En el cónclave privado realizado en Los Pinos, informó la Presidencia de la República, el mandatario mexicano afirmó que el encuentro ratifica la confianza del CEEG en México y en su transformación, además de que confirma que el gobierno federal y el organismo empresarial comparten una misma visión: que a México le vaya bien.

La Agenda México 2030, dijo, "se sincroniza muy bien con gran parte de los esfuerzos que el Gobierno de la República ha venido impulsando en esta administración", y recordó que muchas de las cosas positivas que suceden en el país son gracias y fundamentalmente a la participación de actores económicos de empresas globales que "como ustedes, creen en México y se la siguen jugando con México y tienen puesta su mira en el horizonte pensando en México".

### **Esperemos lo peor: Caoparmex (Excélsior, p.p.-7)**

Paralelo a la votación de ayer en la que el Colegio Electoral estadounidense dio el triunfo oficial a Donald Trump para ser el Presidente 45 de Estados Unidos, dirigentes empresariales de México advirtieron que nuestro país debe prepararse para lo peor.

"Tenemos que prepararnos para lo peor en caso de que las bravuconadas del Presidente, dichas cuando era candidato, quisieran ponerse en marcha", advirtió el líder de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Copannex), Gustavo de Hoyos. A un mes de que Trump asuma la Presidencia de su país, el dirigente se pronunció por "aprovechar este tiempo" para elaborar una estrategia enfocada a defender los Intereses de México en la renegociación del TLC.

Ayer Trump superó la barrera necesaria de los 270 votos electorales para ser declarado ganador.

En tanto, el gobernador del Banco de México, Agustín Carstens, dilo al referirse a la incertidumbre por el arribo de Trump que "no sabemos si es una película de terror o no, o si tiene un buen final o no; ahorita lo que hemos visto son cortos y a partir del 20 de enero va, a correr la película.

"Si realmente se llegaran a materializar sería un choque real que requeriría una depreciación del tipo de cambio real", aseguró Carstens.

### **Mañana, el calendario para liberar precios de gasolinas (24 Horas, Arturo Robles, p. 15)**

La Comisión Reguladora de Energía (CRE) dará a conocer el próximo miércoles el cronograma de la liberación del precio de la gasolina en cada región del país, y que permitirá la entrada de nuevos actores al mercado, comentó José Antonio Meade, secretario de Hacienda.

En el foro Perspectivas Económicas 2017, organizado por el Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas en Guadalajara, el funcionario explicó que lo que se va a hacer a partir del 1 de enero, conforme a lo establecido en la ley, es que primero el precio del petróleo empiece a ajustarse a las condiciones de oferta y demanda en el mundo, y a partir de febrero se vaya por regiones.

Comentó que la apertura va a permitir que ese precio de impacto macro, muy importante en la economía, responda a los cambios del entorno global. "Es además un precio que está controlado por razones tributarias o por razones políticas".

"Tenemos un precio de la gasolina que no responde a los cambios en el entorno global. Eso puede traducirse, como nos pasó recientemente, en enormes subsidios para el precio de la gasolina o, por el contrario que caiga el precio del petróleo y la gasolina en el mundo y que en México no se ajusten".

Meade refirió que es previsible que el ajuste en la cotización del combustible sea hacia arriba a principios del año, debido a los aumentos en el precio del petróleo, así como en el tipo de cambio. Sin embargo, posteriormente, conforme sube o baja el costo, también lo hará la gasolina como sucede hoy en cualquier otra parte del mundo.

### **Piden echar abajo el impuesto a lácteos (El Universal, Carina García, Miguel Pallares y Leonor Flores, p.p.-B1)**

Senadores de la oposición, representantes de la industria y expertos rechazaron la resolución de aplicar el impuesto especial a productos lácteos y productos lácteos combinados a partir del próximo año, y pidieron suprimir la medida.

El Servicio de Administración Tributaria dio a conocer en el anexo 7 de la Resolución Miscelánea Fiscal 2017 que esos alimentos están sujetos al IEPS aplicable a bebidas saborizadas -cuota de un peso por litro- cuando en su proceso de elaboración se disuelvan azúcares en agua.

El senador perredista Armando Ríos Piter expresó el rechazo de su grupo parlamentario a la decisión de gravar estos productos con el IEPS de un peso por litro aplicable a las bebidas saborizadas.

El legislador del PAN Héctor Larios, integrante de la Comisión de Hacienda, manifestó -el rechazo de su bancada a la decisión de la Secretaría de Hacienda, porque se trata de un impuesto que va a afectar a los más pobres.

La Asociación Nacional de Pequeños Comerciantes consideró que el ajuste afecta el bolsillo de las familias y de las tiendas tradicionales. "Afecta a pequeños comerciantes porque los lácteos ocupan el tercer lugar de los productos más vendidos, sólo por debajo de la cerveza y los refrescos".

La Cámara Nacional de Industriales de la Leche descartó alguna afectación en la venta de esos productos. Hacienda explicó que no se trata de un nuevo impuesto a lácteos y detalló que estos alimentos están sujetos al IEPS de bebidas saborizadas ya existente.

### **Reglamento de Tránsito: más infracciones, menos muertos (La Crónica, Ruth Barrios, p.p.-13)**

A un año de aplicar el nuevo Reglamento de Tránsito aumentaron 22 por ciento las infracciones y disminuyeron 16 por ciento las muertes por accidentes viales en la Ciudad de México.

El secretario de Seguridad Pública, Hiram Almeida, informó que las sanciones más frecuentes son por no respetar las señales de semáforo, dar vuelta prohibida, invadir el paso peatonal y no utilizar el cinturón de seguridad.

“Tenemos un incremento de multas de entre 19 y 22 por ciento; durante este año se aplicaron 771 mil infracciones; de estas, ha sido pagado el 59 por ciento, es decir, 455 mil, lo que equivale a 64 millones de pesos recaudados”.

Además, se registraron 113 muertes menos, mientras que las lesiones culposas se redujeron en 3.4 por ciento.

Paralelo a la aplicación del nuevo Reglamento, de junio a diciembre dejaron de circular —uno o dos días a la semana— aproximadamente un millón de vehículos, que antes eran holograma cero y ahora son holograma uno o dos, informó Martín Gutiérrez Lacayo, titular de la Comisión Ambiental de la Megalópolis.

### **Relatan guaruras abusos de Duarte (Reforma, Benito Jiménez, p.p.-4)**

Hasta los escoltas de Javier Duarte estaban cansados de los excesos del Gobernador de Veracruz y su esposa, Karime Macías.

Agentes que colaboraron con el ex Mandatario revelaron a REFORMA algunos de los excesos del ahora prófugo de la justicia como sus constantes viajes a la Ciudad de México para asistir a comidas, fiestas privadas, centros comerciales, al cine y shows.

Por ejemplo, el equipo de seguridad era movilizado para traer desde Veracruz a la esposa del Gobernador a un salón de belleza en Plaza Antara, en Polanco.

“La señora iba dos veces al mes a la Ciudad de México para su peinado y su manicure. Esas cosas nos molestaban a nosotros. Usaban un avión del Estado para uso personal. El jefe (Duarte) muchas veces se fue a Europa en el Tajín, también a Estados Unidos se llevaba a la familia”, relató un escolta del primer círculo del ex Mandatario.

Los agentes señalan que “Diamante” y “Esmeralda”, –los indicativos de Duarte y su esposa–, en alguno de sus viajes acudieron a la obra de teatro “El Rey León” y compraron hasta 20 filas de lugares para familiares y amigos

### **Seis denuncias más contra el equipo de Borge (La Jornada, Carlos Águila Arreola/Corresponsal, p. 25)**

Cancún, Q.R.- El gobierno de Quintana Roo presentó siete denuncias por peculado, desempeño irregular de la función pública, abuso de autoridad y usurpación de funciones públicas –que involucran más de 2 mil millones de pesos– contra funcionarios de cuatro dependencias de la administración estatal pasada, encabezada por el priista Roberto Borge Angulo.

En conferencia conjunta, los secretarios de la Gestión Pública, Rafael del Pozo Dergal, y de Gobierno, Francisco López Mena, informaron que los acusados ante la Procuraduría General de la República (PGR) y la Fiscalía General del Estado (FGE) son el ex secretario de Finanzas y Planeación, Juan Pablo Guillermo Molina, y Eliezer Manuel Villanueva Lanz, ex funcionario de esa dependencia; Fernando Escamilla Carrillo, ex titular de la Secretaría de Infraestructura y Planeación (Sintra), y los ex subsecretarios Ariel Federico Meeser Soureau y Andrés Canul Novelo.

Asimismo, están implicados Mauricio Rodríguez Marrufo, ex titular de Desarrollo Urbano y Vivienda, actual secretario del ayuntamiento de Benito Juárez (Cancún); Paulina García Achach, ex funcionaria de esa dependencia, y Paula González Cetina, ex directora general de la Comisión de Agua Potable y Alcantarillado.

Del Pozo Dergal y López Mena aseguraron que la corrupción en el pasado gobierno estatal no sólo fue generalizada, “sino también organizada”.

### **Fracasa rebelión en el Colegio Electoral de EU (La Jornada, David Brooks, p. 22)**

Nueva York.- El Colegio Electoral eligió este lunes a Donald Trump como presidente al fracasar el intento de provocar una rebelión para evitar su coronación ante la cada vez mayor sospecha de que el Kremlin intervino en el proceso electoral para llevar al magnate a su triunfo. Por otro lado, como era obvio, hoy uno de los diccionarios más reconocidos de Estados Unidos anunció que la palabra del año es: surreal.

Trump obtuvo oficialmente la presidencia de Estados Unidos al obtener la mayoría de votos de los 538 integrantes del Colegio Electoral. Los electores acudieron a las capitales de cada uno de los 50 estados y en Washington para emitir sus votos, en lo que siempre ha sido una formalidad, pero que este año captó la atención nacional.

En un esfuerzo inédito por tratar de obstaculizar la llegada del presidente electo a la Casa Blanca, integrantes republicanos del Colegio Electoral fueron apremiados a votar por otro político republicano con el objetivo de convencer a los suficientes para evitar que acumulara los 270 o más que necesitaba para coronarse. A través de correos electrónicos, llamadas, videos y súplicas públicas, se argumentó que Trump no tenía las cualidades para ocupar el puesto máximo de la república, que había perdido por un margen de casi 3 millones el voto popular, que sus propuestas son peligrosas para la nación y, más aún, que se debe determinar si Rusia intervino a su favor en el proceso electoral.

Este lunes, en varios de los capitolios estatales, donde acudieron los electores para depositar sus votos, hubo manifestaciones, algunas muy agitadas, para exigir que los electores votaran en conciencia y salvaran al país de la amenaza que representa Trump.

## **Procuraduría Agraria**

### **Resuelven 7 mil conflictos agrarios (El Siglo de Durango, Juan M. Cárdenas, p.web)**

A lo largo de este año fueron resueltos siete mil conflictos agrarios mediante la vía de conciliación.

Pedro Silerio García, delegado estatal de la **Procuraduría Agraria**, enfatizó que se trata de conflictos que fueron considerados relevantes porque tenían años sin resolverse, incluso hasta dos décadas en el caso de uno de ellos, en los cuales se tuvo que poner especial atención por la problemática social que representaba.

El funcionario federal agregó que con dichas conciliaciones se evitaron conflictos que hubieran desencadenado inestabilidad y consecuencias negativas para el campo.

Las pláticas de conciliación involucraron a otras dependencias federales y locales como el caso de los ejidos Gomelia y Santa Rosa de Escamillas, del municipio de Canatlán, quienes tenían un conflicto por la definición del límite de linderos.

Mientras que en los ejidos La Florida y San Luis de Villa Corona, en San Dimas; en Francisco Villa, municipio de Poanas, con el ejido El Arenal, de Durango, el conflicto era por la disputa de posesión de tierras.

Otros casos se resolvieron mediante la firma de convenios conciliatorios y otros por convenios de finiquito que fueron presentados ante el Tribunal Unitario Agrario y alcanzaron rango de sentencia.

**(Información también publicada en: Notiradar)**

### **Gobierno Municipal de Zamora realiza X Reunión del Consejo Rural Sustentable (Mi Zamora, p.web)**

19 diciembre 2016

Con la finalidad de continuar con el fortalecimiento del sector agropecuario, y dar cumplimiento a lo instruido por el alcalde José Carlos Lugo, se llevó a cabo la X Reunión Ordinaria del Consejo Rural Sustentable de Zamora, en la Comunidad de La Rinconada en donde diversos actores relacionados con esta actividad participaron activamente.

Como parte de la orden del día se abordaron diferentes puntos, entre estos por parte de SAGARPA, se presentó el avance y Prórroga de los Programas Pro Agro PV 2016 y Diésel Agropecuario 2016, en este tema se hizo referencia a las cláusulas que determinan que las personas beneficiarias deberán justificar el apoyo que reciben.

En esta reunión se contó con la participación de representantes de la autoridad municipal entre estos Martín Jaime Trujillo Díaz, regidor de Fomento Económico; Eugenio Santillán Gutiérrez, regidor de Ecología y Medio Ambiente; José Jesús Rivera Segura, regidor de Desarrollo Rural; Ramón Segura Maldonado, Director de Desarrollo Rural; Rafael Ceja Alfaro, director de Servicios Generales; Raúl Manzo Ríos, representante del Distrito de Desarrollo Rural 088 de SAGARPA; Hugo Alberto Aviña Chávez, representante de la **Procuraduría Agraria**; y Antonio Cázares Razo, Presidente del Comisariado Ejidal de la Rinconada.

**(Información también publicada en: El Sol de Zamora/ Informando Michoacán)**

### **A puerta cerrada presentan Gasoducto Tuxpan-Tula en la SGG (Municipios Puebla, p.web)**

19 diciembre 2016

En una reunión de coordinación encabezada por funcionarios de la Secretaría General de Gobierno (SGG), fue presentado ante representantes de dependencias federales y estatales, así como autoridades municipales, el proyecto del Gasoducto Tuxpan-Tula, por parte de la Secretaría de Energía (Sener) y de la empresa Transportadora de Gas Natural de la Huasteca.

El proyecto contempla la conformación del órgano garante, encargado de dar asesoría en la materia, así como la participación de técnicos y asesores de las localidades para la revisión técnica y operativa del proceso, y de observadores, que pueden ser instituciones académicas u organizaciones de la sociedad civil.

Durante el encuentro en Casa Aguayo estuvieron presentes representantes de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), Secretaría de Gobernación (Segob), **Procuraduría Agraria** (PA), Registro Agrario Nacional (RAN), Comisión Federal de Electricidad (CFE), Comisión Nacional Forestal (Conafor), Comisión Estatal de Desarrollo Integral de los Pueblos Indígenas (CEDIPI), el presidente municipal de Honey y un representante de Tlacuilotepec.

**(Información también publicada en: Desde Puebla/ Diario Cambio/ Puebla Noticias/ Síntesis Puebla)**

## **Sector Agrario**

### **Desplegado / SEDATU (La Razón, p.7)**

*Ya tiene un espacio para jugar*

Al día de hoy, se han construido más de 287 mil cuartos adicionales, y así como Rosa y su hija, ahora miles de niñas y adolescentes ya cuentan con un espacio propio, donde pueden sentirse seguras y tranquilas.

Visita [gob.mx/viviendaparaproperar](http://gob.mx/viviendaparaproperar) y conoce más acerca de esta estrategia.

### **Con Cuartos Rosas, mexicanos tienen vivienda digna: Robles (Centro Urbano, Edgar Rosas, p.web)**

19 diciembre 2016

Los Cuartos Adicionales construidos y entregados en la actual administración son el reconocimiento del derecho de todos los mexicanos a tener una vivienda digna, aseguró Rosario Robles Berlanga, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU).

En gira de trabajo por el estado de Sonora, la funcionaria entregó más de 600 de los llamados Cuartos Rosa, con lo que se beneficiará a 2,280 personas del municipio de Etchojoa; esta acción representó una inversión de 26.4 millones de pesos.

Durante la entrega de estas soluciones de vivienda, Robles Berlanga señaló que Etchojoa es uno de los municipios más pobres del país, en donde hasta 8 personas habitaban un cuarto.

“Cuando vivimos en hacinamiento hay violencia y esta violencia es, sobretodo, contra nuestras niñas y nuestras jovencitas. Y por eso se llaman ‘Cuartos Rosas’, para que ahí estén protegidas nuestras niñas y estén seguras, porque eso es lo que quiere el Presidente Peña”.

### **Recibe Claudia 700 mdp para desarrollo de 19 municipios mineros (Dossier Político, p.web)**

Hermosillo, Sonora.- La Gobernadora Claudia Pavlovich Arellano y alcaldes de 19 municipios recibieron 700 millones de pesos de manos de la Secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Rosario Robles Berlanga, los cuales forman parte del Fondo Minero 2015.

Estos recursos se destinarán a proyectos para elevar la calidad de vida de los sonorenses a través de la generación de obra pública de impacto social y ambiental, señaló la Gobernadora Claudia Pavlovich Arellano.

En compañía del titular de la Unidad de Utilización de Suelos para Proyectos en Energía e Inversiones Físicas de los Fondos Mineros de SEDATU, Ricardo López Pescador y el Alcalde de Hermosillo, Manuel Ignacio Acosta Gutiérrez, la Gobernadora Claudia Pavlovich Arellano, agradeció al Presidente Enrique Peña Nieto por la iniciativa que aprobó cuando fue Senadora de la República para constituir el Fondo Minero.

“Me siento muy contenta, esta es una bocanada de aire que nos va a entrar en enero para seguir haciendo y proponiendo trabajo en favor de los municipios, yo solamente los quiero exhortar a que hagamos proyectos que detonen la economía regional y que no solo beneficien al municipio sino también a los aledaños”, subrayó.

### **Recupera cinco espacios públicos (Milenio Estado de México, Viridiana Martínez, p.15)**

Metepec.- En este año fueron intervenidos cinco espacios públicos para recuperarlos para el sano esparcimiento de la población en Metepec, informó el presidente municipal, David López Cárdenas quien dijo continuarán con estas actividades el siguiente año.

Señaló que, a través de programas de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU) han llevado algunos trabajos. Durante 2016 ejecutaron obras en pueblos originarios como San Miguel Totocuitlapilco y San Jerónimo Chicahualco.

Refirió que lo que buscan es encontrar áreas de oportunidad para que puedan aprovechar los recursos que les pueda dar la dependencia federal como parte de las actividades que lleva a cabo y recursos económicos que pueden bajar para estos fines. Buscan de forma específica zonas de vulnerabilidad donde puedan cumplir con el objetivo del programa de recuperar espacios que a veces son utilizados con fines contrarios a actividades pacíficas. Por ello pretenden que sea para un sano uso.

El objetivo es que deje de ser de quienes hacen una mala utilización y pase a ser de la mayor parte de la comunidad que desea tener un lugar para recrearse sin inconveniente. Afirmó que tienen un proyecto con el parque La Loma en Infonavit San Francisco.

### **Entrega INFONAVIT escrituras a más de 2 mil familias poblanas (Puebla Noticias, p.web)**

19 diciembre 2016

Puebla, Pue.- Este lunes la delegación en Puebla del INFONAVIT, canceló la hipoteca de más de 2 mil 186 familias de la Capital pobлана y les entregó sus escrituras.

A invitación del delegado del INFONAVIT en Puebla, Antonio Kuri Alam, el Presidente Municipal, Luis Banck celebró esta medida al señalar que pocos son los temas que

generan más tranquilidad a los ciudadanos, que saber que la vivienda que habitan es de su propiedad.

Lo anterior, se logró mediante el programa "Papelito Habla", a través del cual se cancela la hipoteca y las familias beneficiadas logran la seguridad, confianza y tranquilidad, de tener certeza sobre su propiedad y su futuro.

Asimismo, resaltó el trabajo de colaboración entre las instituciones participantes, así como de los Notarios.

En el evento estuvieron presentes Román Lazcano Fernández, delegado de SEDATU; José Pablo García del Villar, Presidente de CANADEVI; el Regidor Juan Pablo Kuri, Presidente de la Comisión de Desarrollo Económico y Competitividad Felipe de Jesús García Mancinas, presidente de la Cámara Nacional de empresas de consultoría y representantes de las notarías 18, 50 y 19.

### **Conflicto retrasará pista de aeropuerto (El Financiero, Everardo Martínez, p.18)**

Ante un crecimiento inesperado en el tráfico de pasajeros en el Aeropuerto de Internacional de Guadalajara, el conflicto entre los ejidatarios de El Zapote y el gobierno federal sobre el pago de terrenos retrasaría la construcción de la pista 2, lo que complicaría más las operaciones en dicha central aérea en el futuro.

"Hay obviamente algunas voces de parte del ejido que dicen que no van a negociar los nuevos terrenos si no se ha resuelto el conflicto actual y nosotros esperamos que esto no se interponga", señaló este lunes Luis Fernando Huerta, vocero del Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP), en entrevista telefónica.

Actualmente, el gobierno federal se encuentra haciendo un avalúo sobre el pago que se ha realizado por terrenos adjuntos a dicho aeropuerto.

Los ejidatarios de El Zapote han realizado bloqueos a las vialidades y estacionamiento del aeropuerto para exigir un pago mayor al que el gobierno realizó y se ha mencionado que a comienzos de enero de 2017 el Instituto de Administración y Avalúos de Bienes Nacionales dará a conocer una valoración del monto.

### **Ciudad, sólo con autonomía (Excélsior, Georgina Olson, p.1 Comunidad)**

La Ciudad de México es una entidad integrante de la Federación, sede de los poderes de la Unión y capital de los Estados Unidos Mexicanos", así quedó el numeral 1 del artículo 1 de la Constitución de la Ciudad de México. En tanto, en el numeral 4 se estableció que "la ciudad es libre y autónoma en todo lo concerniente a su régimen interior, a su organización política y administrativa".

Además, aunque el pleno rechazó la propuesta presentada por Jaime Cárdenas, también de Morena, para incluir la protección de la propiedad pública y la social, sí se aprobó la iniciativa de Cecilia Soto, del PRD, para incluir la protección la propiedad ejidal, comunal y de la ciudad.

Se reconoce la propiedad de la ciudad sobre sus bienes de dominio público, de uso común y de dominio privado, asimismo la propiedad ejidal y comunal", quedó la redacción final del numeral 2, inciso A del artículo 3, con 81 votos a favor y una abstención.

Soto argumentó en tribuna que en la Ciudad de México prevalecen propiedades ejidales, sobre todo en el sur, las cuales no se habían incluido en ningún artículo.

## **Sector Agropecuario**

### **Blindarán exportaciones agropecuarias (La Jornada, p.13)**

México blindará sus agroexportaciones con certificados de calidad e inocuidad ante la amenaza de renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte por parte de Estados Unidos, dijo Fernando Haro, presidente de México Calidad Suprema.

El también director del Consejo Nacional Agropecuario refirió que 80 por ciento de las ventas externas se hacen en el mercado estadounidense, por ello el sector se preparó para evitar que el comercio bilateral se afecte por el establecimiento de medidas no arancelarias.

Apuntó que es importante cumplir con los protocolos que exigen las certificaciones en buenas prácticas que son parte de los procesos de calidad, inocuidad e higiene, así como de responsabilidad social y de trazabilidad de los productos, incluido el cumplimiento de la nueva ley de modernizaciones de inocuidad agroalimentaria implantada por Estados Unidos.

### **Abandonaron el campo un 25% de productores durante 2016 (NVI Noticias, p.web)**

Tuxtepec, Oaxaca.- La crisis económica y de apoyos por parte del gobierno del estado, detonó en que durante el año 2016 el 25% de los productores en la región Cuenca del Papaloapan con referencia a los que integran la organización Barzon, abandonarán el campo por lo insostenible que era y buscarán otras opciones de generar recursos para los ingresos familiares y durante el próximo año será una cifra más elevada de abandono.

Y es que el Barzón en la región Cuenca del Papaloapan que encabeza José Luis Chavez Zavaleta aseguró que los constantes recortes presupuestales durante el año 2016, afectaron en demasía al campo, a la sociedad y demás organizaciones, haciéndose insostenible la situación en todo el país.

"El actual Gobierno Federal no tiene palabra" señaló José Luis Chávez debido a que el pasado 18 de diciembre firmaron un convenio con el Barzón como organización social para que el programa de diesel agropecuario que maneja la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Pesca y Alimentación (Sagarpa) tendría un aumento en el subsidio, para aliviar la situación complicada que vive el campesino.

### **Entrega Sagarpa apoyos para el sector agropecuario en la Costa (Despertar de Oaxaca, Lura Molina, p.web)**

Durante la celebración de la XXXIX Expo Feria Ganadera Pinotepa Nacional 2016, el delegado de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) en el estado, Lino Velázquez Morales, presidió la entrega de más de 26 millones de pesos en apoyos para el fortalecimiento del sector agroalimentario de la Costa oaxaqueña.

El evento que también contó con la asistencia del gobernador Alejandro Murat Hinojosa y del titular de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario, Pesca y Acuicultura (Sedapa), Eduardo Rojas Zavaleta; donde, como parte del "Programa de Concurrencia con las Entidades Federativas 2016", se entregaron seis tractores agrícolas con sus implementos y semilla certificada de maíz para mil 360 hectáreas, con una inversión total de 11 millones 606 mil pesos.

A través del componente de Tecnificación del Riego de la Sagarpa, se dio a conocer que ya se construyen 43 proyectos con un monto de apoyo de más de 13 millones 992 mil 869 pesos para una superficie de 866.93 hectáreas, para los cultivos de: maíz, limón, mango, papaya, plátano y sandía, en beneficio de más de 68 familias de diferentes comunidades.

### **Respaldan proyectos de mujeres en campo (El Siglo de Durango, p.web)**

A través de la implementación de subsidios directos a grupos del sector rural que desarrollan capacidades y habilidades emprendedoras, este año la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) invirtió 23 millones 002 mil 632 pesos mediante los componentes Fondo para el Apoyo a Proyectos Productivos en Núcleos agrarios (FAPPA) y Apoyo para la Productividad de la Mujer Emprendedora (PROMETE).

El encargado de la operación de estos Componentes, Francisco Javier Picaso, reveló que con el FAPPA se apoyaron 43 proyectos productivos de grupos conformados por 221 hombre y 39 mujeres organizados, a quienes luego de haber recibido la capacitación correspondiente, se les otorgaron incentivos por 10 millones 794 mil 632 pesos, esto, después de haber cumplido con los requisitos y procedimientos establecidos en las Reglas de Operación de dicho componente.

Con relación al PROMETE, el servidor público describió que éste es un componente muy noble, enfocado a las mujeres emprendedoras que habitan en núcleos agrarios en condiciones de marginación y vulnerabilidad, para incrementar su productividad con incentivos dirigidos a proyectos agroalimentarios, con recursos por el orden de los 12 millones 208 mil pesos, con los que se apoyaron 53 proyectos productivos conformados por 312 mujeres rurales.

## Organizaciones Campesinas

### **Enrique Peña y 30 mil cenecistas 6 de enero en Veracruz (Noreste, Ricardo Monluis Cabrera, p.web)**

19 diciembre 2016

El Presidente de la Republica Enrique Peñas Nieto, encabezara el acto agrario del 6 de enero del 2017 contando con la participación de unos 30 mil cenecistas.

El evento es coordinado por el presidente de la Liga de Comunidades Agrarias y Sindicatos Campesino, Juan Carlos Molina, quien por supuesto ya anda organizando el evento y le apoya en forma incondicional la Unión Nacional de Productores de Caña de Azúcar y el líder ingeniero Daniel Pérez Valdés.

Esta será la primera ocasión en que un presidente sea recibido por un gobernador panista, como lo es Miguel Ángel Yunes Linares, quien, por supuesto no habrá de respaldar el acto agrario, porque los campesinos son de la CNC y lógico del PRI.

A final de cuentas, los cañeros de la CNC y los campesinos en general saben muy bien organizarse y harán las movilizaciones que sean necesarias para demostrar una vez más la fuerza de la Liga de Comunidades Agrarias y Sindicatos Campesinos que representa el originario de la Cuenca del Papaloapan, Juan Carlos Molina Palacios.

Aunque aún no se ha informado las personalidades que acompañaran al presidente Peña Nieto es de esperarse la presencia del presidente del Partido Revolucionario Institucional Enrique Ochoa Reza, el senador y presidente de la Confederación Nacional Campesina, Manuel Cota Jiménez, quien al parecer será el candidato del PRI al gobierno del estado de Nayarit.

### **Liberan secuestradores a líder yaqui (La Jornada, Cristina Gómez Lima, p.26)**

Bácum, Son.- El activista yaqui Isabel Lugo Molina fue liberado la mañana de ayer, luego de estar secuestrado durante siete días por un comando.

El 13 de diciembre los pistoleros se llevaron a Lugo Molina y a su esposa, María Anabela Carlón Flores. A ésta la liberaron horas después, tras advertirle que se dejara de chingaderas, en referencia a su oposición a la construcción del gasoducto Agua Prieta en tierras de la etnia.

Rodrigo González, asesor de la tribu, reveló que Lugo Molina fue dejado en libertad alrededor de las 8 horas en el cruce de las calles Jalisco y 200, en Ciudad Obregón. Luego se dirigió a la comandancia de la policía municipal y se comunicó con sus familiares.

Aseguró que el dirigente, quien vive en el poblado Loma de Bácum, presenta golpes contusos en tórax y cabeza. Agregó que Isabel Lugo declaró ante el Ministerio Público que pudo identificar a los agresores, quienes lo amenazaron por su oposición al proyecto de la empresa lenova Sempra Energy.

### **Productores de tabaco, en riesgo de ser reclutados por el narco: senadores del PRI (La Jornada, Víctor Ballinas, p.13)**

Senadores priístas advierten que más de 15 mil agricultores de tabaco corren el riesgo de ser reclutados por el narcotráfico ante la caída que ha registrado la producción.

Manuel Cota, senador y dirigente de la Confederación Nacional Campesina, así como las legisladoras Margarita Flores e Hilaria Domínguez, señalan que México ha sido uno de los principales productores de tabaco en Latinoamérica. Los estados que detectan en este renglón son Nayarit, con 85 por ciento; Veracruz, con 9.3 por ciento, y Chiapas, con 1.4 por ciento. Guerrero y Tabasco son productores en menor medida. Nayarit es el primero en el país y se encuentra entre los principales de la región.

Los legisladores priístas aducen que más de 15 mil agricultores del país dependen de la siembra de tabaco; mientras, cerca de 30 mil personas viven de dicha industria. De 2000 a la fecha, resaltan, la producción de tabaco en el país cayó en dos terceras partes, pasando de 45 mil a 15 mil toneladas anuales, el equivalente aproximado a 343 mil millones de pesos de ingresos para los productores.

Ello, sin duda, es muestra del éxito que han tenido las medidas multilaterales y políticas públicas para la reducción del tabaquismo, un problema de salud pública a escala global.

### **Buenos resultados obtiene CNC durante el año 2016 (Periódico La Voz, p.web).**

Sabinas, Coah.- La Confederación Nacional Campesina en el municipio de Sabinas, a cargo de Ramón Rodríguez Rodríguez, dio a conocer que este año lo cierran con muy buenos resultados.

Ramón Rodríguez, dijo que, en esta oficina, se atiende además de los campesinos y ejidatarios de Riva Palacio, El Mezquite, Sabinas, San José de Cloete, Puente Negro, Agujita y Guadalupe Victoria, se atiende a compañeros de los municipios de Juárez y Progreso, Coahuila.

El líder de los campesinos, agregó que en esta oficina del Comité Municipal Campesino realiza trámites para acceder a programas de los tres niveles de Gobierno.

Señaló que se están realizando trámites ante la Recaudación de Rentas del Estado, del beneficio que otorgo el gobernador Rubén Moreira Valdez, para todos los ejidatarios y vecindados, en el pago de placas y tenencias de sus unidades.

Por ultimo informó que siguen adelante trabajando en beneficio de la gente del campo a quienes se les da el apoyo para que se beneficien con todo lo que los órdenes de gobierno mandan.

**[Para consultar fechas atrás >>>](#)**